

DAFTAR PUSTAKA

- Aaron L. Connelly. "Indonesia Di Laut Cina Selatan: Berjalan Sendiri." *Lowy Institute*, April 5, 2017. <https://www.lowyinstitute.org/publications/indonesia-di-laut-cina-selatan-berjalan-sendiri>.
- Agustini, Aully Grashinta, and San Putra. *Metode Penelitian Kualitatif: Teori & Panduan Praktis Analisis Data Kualitatif*. PT Mifandi Mandiri Digital, 2023.
- Ahmad Pradipta Budhihatma Adikara and Adis Imam Munandar. "Tantangan Kebijakan Diplomasi Pertahanan Maritim Indonesia Dalam Penyelesaian Konflik Laut Natuna Utara." *Jurnal Studi Diplomasi Dan Keamanan* 13, no. 1 (January 2021).
- Aichel Miranda. S. "Pelanggaran Terhadap Hak Berdaulat Indonesia: Studi Kasus Tiongkok Di Laut Natuna Utara." *Journal of International Relations* 4, no. 4 (2018): 868–77.
- Apindo.co.id. *APINDO Penting Untuk Pertumbuhan Ekonomi Nasional*. 26 August.
- Ardhani, Elsa Seirafina. *Perang Dagang Amerika Serikat dengan China Trump vs Xi Jinping*. Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, 2019.
- Aria, Pingit. "Indonesia Di Tengah Ketegangan Baru Sengketa Laut Cina Selatan Artikel Ini Telah Tayang Di Katadata.Co.Id Dengan Judul 'Indonesia Di Tengah Ketegangan Baru Sengketa Laut Cina Selatan.'" June 16, 2020. <https://katadata.co.id/indepth/telaah/5ee84ac873afa/indonesia-di-tengah-ketegangan-baru-sengketa-laut-cina-selatan> Penulis: Pingit Aria.
- Aristyo Darmawan and Arie Afriansyah. *Gauging Indonesia's Interests in the South China Sea*. Law.ui.ac.id. June 26, 2024.
- Asia Maritime Transparency Initiative. *Kumpulan Kerja Pakar CSIS Mengenai Laut China Selatan*. Mac 2018. <https://amti.csis.org/kumpulan-kerja-pakar-csis/?lang=ms>.
- Asriningrum, Tri Wulan Dhari, Indri Yulastri, Felly Nabilla Faradilla, and Ana Fatmawati. *Akibat Sengketa LAUT TIONGKOK SELATAN Pada Hubungan Diplomatik Antara Amerika Serikat Dan Tiongkok Dari Perspektif Hukum Laut Internasional*. 5 (2023).
- Ayudiana, Shofi. *APINDO Berharap Keterlibatan Pengusaha Dalam Proyek "Giant Sea Wall."* Antaranews.com. n.d.
- BBC News Indonesia*. "Presiden Prabowo Janji 'akan Menjaga Kedaulatan' Setelah Pernyataan Bersama Indonesia-China Soal Laut China Selatan Dianggap Analis Sebagai Blunder Dan Kemunduran." November 13, 2024. <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c4gmkn779pno>.
- . "Tiba Di Natuna, Jokowi Gelar Rapat Di KRI Yang Tembak Kapal Cina." June 23, 2016. https://www.bbc.com/indonesia/berita_indonesia/2016/06/160623_indonesia_jokowi_natuna.
- Beckman, Robert. "The UN Convention on the Law of the Sea and the Maritime Disputes in the South China Sea." *American Journal of International Law* 107, no. 1 (January 2013): 142–63.
- Benny Lesmono. *Laporan Akhir Tim Analisis Dan Evaluasi Peraturan Perundang-Undangan Tentang Landas Kontinen*. 2006.
- B.S. Chimni, Miyoshi Masahiro, and Javaid Rehman. *Asian Yearbook of International Law*. London: Routledge, 2009.

- CAKAPLAH. *Geo-Strategis Dan Geo-Politik Kepulauan Natuna*. Cakaplah.com. 2021.
- Center For Preventive Action. *Territorial Disputes in the South China Sea*. Cfr.org. 2024.
<https://www.cfr.org/global-conflict-tracker/conflict/territorial-disputes-south-china-sea>.
- Christian, Mikha. *Peran Indonesia Dalam Penyelesaian Sengketa Laut Cina Selatan*. 01, no. 01 (2025).
- C.P.F Luhulima. "Pendekatan Multi-Track Dalam Penyelesaian Sengketa Laut Cina Selatan: Upaya Dan Tantangan." *GLOBAL* 9, no. 1 (Mei 2007): 75–85.
- Creswell, John W., and J. David Creswell. *Research Design Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*. Fifth Edition. London: SAGE Publication, 2017.
- Djelantik, Sukawarsini. "Kekuatan Nasional Tiongkok Dalam Sengketa LAUT TIONGKOK SELATAN." *Indonesian Journal of International Relations* 5, no. 2 (August 2021): 292–319.
- Farezy, Muhammad Kemal. *Indonesia-Tiongkok Kembangkan Lembaga Kerjasama Ekonomi Dan Sosial Budaya*. BisnisPro.id. 2021.
- Firdaus Silabi Al-Aatar. "Sikap Indonesia Terhadap Sengketa Laut Cina Selatan Pasca Putusan Permanent Court Of Arbitration 12 Juli 2017." *Gema Keadilan* 4, no. 1 (2017).
- Fravel, M. Taylor. "China's Strategy in the South China Sea." *Contemporary Southeast Asia A Journal of International and Strategic Affairs* 33, no. 3 (2011): 292–319.
- Gasim, Muchlis. *Indonesia's Role In Resolving The South China Sea Dispute; A Constructivist Analysis Of The Code Of Conduct (COC) And National Interest*. 1, no. 1 (2024).
- . *Indonesia's Role In Resolving The South China Sea Dispute; A Constructivist Analysis Of The Code Of Conduct (COC) And National Interest*. 1, no. 1 (2024).
- Haryawan, Bintang Widia Sandi. *Respons Vietnam Terhadap Klaim Sepuluh Garis Putus- Putus Tiongkok Di LAUT TIONGKOK SELATAN (Studi Kasus Tahun 2019-2024)*. n.d.
- Helmy, Berlian. "Penguatan 1,5 Track Diplomacy guna Meredam Potensi Konflik di Perairan Laut Cina Selatan." *Jurnal Lemhannas RI* 7, no. 4 (August 2020): 3–15.
- Heriawan. "The Ever-Growing China's Maritime Rise and South China Sea Dispute: A Literature Review." *Jurnal Hubungan Internasional* 15, no. 1 (June 2022): 74–92.
- Hikmahanto Juwana. *Posisi Indonesia Di LAUT TIONGKOK SELATAN*. n.d.
<https://law.ui.ac.id/hikmahanto-juwana-kompas-cetak-posisi-indonesia-di-laut-tiongkok-selatan/>.
- Imune.id. *Mencermati Aspek Geostrategi Kepulauan Natuna*. 2021.
- Indonesia, CNN. *RI Kirim Nota Verbal Tolak Klaim China Di LCS*. n.d.
<https://www.cnnindonesia.com/internasional/20200617202138-106-514497/ri-kirim-nota-verbal-tolak-klaim-china-di-lcs-ke-pbb>.
- Irwandhana, Triyoga Sakti, and Imam Munajat Nuhartonosuro. "Tinjauan Hukum Internasional: Ketidapatuhan Tiongkok terhadap Putusan PCA dan Implikasinya bagi Resolusi Sengketa Laut China Selatan." *Jurnal Pendidikan Tambusai* 9, no. 1 (May 2025).
- Jakarta, Koran. *Surati PBB, RI Ambil Langkah Tegas Soal LAUT TIONGKOK SELATAN*. n.d.
<https://koran-jakarta.com/2020-05-29/surati-pbb-ri-ambil-langkah-tegas-soal-LAUT-TIONGKOK-SELATAN>.

- Jonathan Aditya Widjanarko. "Strategi Bandwagoning Brunei Darussalam Dalam Menyikapi Ketegangan Laut China Selatan." *Kompasiana*. April 29, 2023. <https://www.kompasiana.com/jonathanwidjanarko/644ccfc9a7e0fa55906cc332/strategi-bandwagoning-brunei-darussalam-dalam-menyikapi-ketegangan-laut-china-selatan>.
- Kementerian Pertahanan. *Buku Putih Pertahanan Indonesia*. Kemeterian Pertahanan Republik Indonesia, 2014.
- Kementerian Sekretariat Negara RI. *Sambutan Presiden RI Pada Dialog Membangkitkan Memori Kolektif Kesejahteraan Antar Bangsa*. Setnag.go.id. March 17, 2009. https://www.setneg.go.id/baca/index/sambutan_presiden_ri_pada_dialog_membangkitkan_memori_kolektif_kesejahteraan_antar_bangsa_istana_nega.
- Kumparan. "Peran Indonesia Menavigasi Konflik Laut Cina Selatan." <https://kumparan.com/korintia-mulia/peran-indonesia-menavigasi-konflik-laut-cina-selatan-22mg5Y2YEwH/1>.
- Laksono, Mahardika Putri, and Fahmi Fairuzzaman. "Menelisik Kedaulatan Indonesia di Kepulauan Natuna: Tinjauan dalam Perspektif Hukum Internasional dan Hukum Nasional." *Simbur Cahaya XXXI*, no. 1 (July 2024): 70–85.
- Lembaga Indonesia-Tiongkok. *Association of Indonesia-China Economic, Social and Cultural Cooperation*. n.d.
- Lizzy Cohn. "Showdown in the Spratleys: How Economics Drives China's Claims in the South China Sea." *Michigan Journal of Economics*, 2024. <https://sites.lsa.umich.edu/mje/2024/01/31/showdown-in-the-spratleys-how-economics-drives-chinas-claims-in-the-south-china-sea/>.
- Luh Gde Citra Sundari Laksmi, Dewa Gede Sudika Mangku, and Ni Putu Rai Yuliartini. "Peran Indonesia dalam Penyelesaian Sengketa Internasional di Laut Cina Selatan." *Jurnal Komunitas Yustisia* 5, no. 2 (October 2022): 225–42.
- Mahyar Diani. "Strategi Multi Track Diplomacy Dalam Kerjasama Ekonomi Industri Korea Selatan (ROK) Terhadap Indonesia Tahun 2006-2012." UIN Syarif Hidayatullah, 2014.
- McDonald, John W. "The Institute for Multi-Track Diplomacy." *Journal of Conflictology* 3, no. 2 (December 2012).
- Meitty Josephin Balontia. *Kebijakan Freedom of Navigation Amerika Serikat Dan Konsekuensinya*. n.d. <https://binus.ac.id/bandung/2021/12/kebijakan-freedom-of-navigation-amerika-serikat-dan-konsekuensinya/>.
- Mimbar. *LIT Dan LCS Akan Gelar Webinar Untuk Pengusaha*. Mimbar.co.id. November 18, 2021.
- Mohammad Alvian Adi Nugroho, and M. Miftahul Hikam. "South China Sea Claim Dispute Settlement Between ASEAN and China." *Trunojoyo Law Review* 2, no. 1 (January 2021): 1–11.
- Muhammad Danang Prawira Utama. "Intervensi Negara Ketiga dan Peran Indonesia Bersama ASEAN pada Penyelesaian Isu Laut Cina Selatan (LCS)." *Jurnal Dinamika Global* 4, no. 02 (January 2020): 329–46.
- Mu-lan Kao. "Recent State Practice and Strategy on South China Sea Disputes: From Taiwan's Perspective." *World Scientific*, 2018. https://www.worldscientific.com/doi/10.1142/9789813234895_0005.
- Nabel Akram. "Geographical Significance and Natural Reserves in the South China Sea." 2022. <https://modern diplomacy.eu/2022/01/06/geographical-significance-and-natural-reserves-in-the-south-china-sea/>.

- Nadiah Oryza Shabrina. *Perubahan Respon Indonesia Terhadap Klaim Nine-Dash Line Tiongkok Yang Melewati Perairan Natuna*. 2017, 1–20.
- Nia Heppy and Syahdi Muharram. “Deretan Negara Yang Bersengketa Di Laut China Selatan, Indonesia Masuk!” *Tempo.co*. February 9, 2023. <https://www.tempo.co/internasional/deretan-negara-yang-bersengketa-di-laut-china-selatan-indonesia-masuk--220668>.
- Novita Putri Rudian, IGB Dharma Agastia, and Rifki Dermawan. “Sorotan Kebijakan Luar Negeri Indonesia Di Mata Akademisi Muda Indonesia.” *CSIS Commentaries*, 2020.
- Ogi Nanda Raka Ade Candra Nugraha. “Geopolitik Laut Cina Selatan: Strategi Diplomasi Indonesia Dalam Menjaga Stabilitas Politik Wilayah ASEAN.” *Jurnal Lemhannas RI* 9, no. 4 (December 2021): 25–42.
- Prabowo, E Estu. “Kebijakan Dan Strategi Pertahanan Indonesia.” *Jurnal Ketahanan Nasional*, n.d.
- Pradina, Alsa Yunita, Nurul Diah Pitaloka, and Renaldi Afriansyah. “Kebijakan Politik Luar Negeri Indonesia dalam Menghadapi Kasus Natuna dan Kasus Terorisme Global.” *COMTE: Jurnal Sosial Politik dan Humaniora* 01, no. 01 (2023): 176–176.
- Purnomo Suiatoro Center. “The Importance of the South China Sea: Energy Perspective.” 2022. <https://purnomoyusgiantorocenter.org/opinion/the-importance-of-the-south-china-sea-energy-perspective/>.
- Purwantoro, Yehuda. “Bandwagoning Brunei Darussalam Terhadap Republik Rakyat Cina Pada Tahun 2018 Dalam Konflik Laut Cina Selatan.” *Indonesian Journal of International Relations* 4, no. 1 (March 2020): 1–24.
- R. Wildan Pratama Indra Kusumah, Nana Supriatna, and Yani Kusmarni. “Jalan Damai Menuju Keamanan Regional: Pendekatan ASEAN Dalam Upaya Penyelesaian Konflik Laut China Selatan.” *FACTUM* 7, no. 2 (Oktober 2018).
- R. Wing Witjahyo O. W. Poespojoedho. “Naval Diplomacy: Upaya Defensif Indonesia Dalam Konflik LAUT TIONGKOK SELATAN Di Era Joko Widodo.” *Jurnal Hubungan Internasional* 12, no. 2 (December 2019): 245–64.
- Rachmat Hidayat. *Diplomasi Keamanan ASEAN: Peran Strategi Indonesia Dalam Menjaga Keamanan Internasional*. 2025.
- Raharjo, Sandy Nur Ikfal. “Peran Indonesia dalam Menyelesaikan Sengketa LAUT TIONGKOK SELATAN.” *Jurnal Penelitian Politik* 11, no. 2 (Desember 2014): 55–70.
- Ralf Emmers. *Maritime Disputes in the South China Sea: Strategic and Diplomatic Status Quo*. Institute of Defence and Strategic Studies Singapore, 2005.
- Resty Woro Yuniar. “Laut China Selatan: Kapal-Kapal China Diprediksi ‘akan Masuk Lagi’ Ke Natuna, Indonesia Perlu ‘Investasi Di Kapal-Kapal Patroli.’” *BBC News Indonesia*, September 16, 2020. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-54164982>.
- Reuters AFP. “Filipina: Tindakan China Di Laut China Selatan Agresif Dan Ilegal.” Agustus 2024. <https://www.voaindonesia.com/a/filipina-tindakan-china-di-laut-china-selatan-agresif-dan-ilegal/7757201.html>.
- Rifqi Setia Wardhana. “South China Sea Conflict and Security Cooperation in ASEAN Waters.” *IJPSS: Indonesian Journal of Peace and Security Studies* 3, no. 1 (June 2021): 23–33.
- Rizki Gunawan. *SBY: Indonesia Terdepan Damaikan Konflik Laut China Selatan*. Liputan 6. Mei 2014. <https://www.liputan6.com/global/read/2048913/sby-indonesia-terdepan-damaikan-konflik-laut-china-selatan>.

- Rizky Darmawan. "Selain China, Ini 5 Negara Yang Terlibat Sengketa Laut China Selatan." 2023. <https://international.sindonews.com/read/1184865/45/selain-china-ini-5-negara-yang-terlibat-sengketa-laut-china-selatan-1692950882>.
- Robert D. Kaplan and Joanne J. Myers. "Asia's Cauldron: The South China Sea and the End of a Stable Pacific." *Philippine Political Science Journal* 36, no. 1 (January 2015): 110–12.
- Roza, Rizki, Poltak Partogi Nainggolan, and Simela Victor Muhamad. *Konflik Laut China Selatan dan Implikasinya Terhadap Kawasan*. Jakarta: P3DI Setjen DPR Republik Indonesia dan Azza Grafika, 2013.
- Samy, Muhammad. "Soldiers And Diplomats; Indonesian Naval Diplomacy In The South China Sea." *Indonesian Journal of International Relations* 7, no. 1 (February 2023): 119–39.
- . "Soldiers And Diplomats; Indonesian Naval Diplomacy In The South China Sea." *Indonesian Journal of International Relations* 7, no. 1 (February 2023): 119–39.
- Saputra, Devid and UIN Raden Intan Lampung. "Indonesian Diplomatic Strategy Management in Addressing the South China Sea Issues." *International Journal of Current Science Research and Review* 07, no. 06 (June 2024).
- Saragih, Hendra Maujana. "Diplomasi Pertahanan Indonesia Dalam Konflik LAUT TIONGKOK SELATAN." *Jurnal Ilmu Politik Dan Komunikasi* 8, no. 1 (August 2018).
- Sarjito, Aris. "China's Gray Zone Strategy in the South China Sea: Tactics, Objectives, and Regional Implications." *Indonesian Journal of Multidisciplinary Sciences (IJoMS)* 3, no. 2 (December 2024): 113–35.
- Saskia Nursukma Andriliani and Irwan Triadi. "Konflik Kedaulatan Laut Natuna Indonesia Dengan China Selatan Dalam Perspektif Hukum Dan Pendekatan Kemiliteran Di Indonesia." *Desentralisasi : Jurnal Hukum, Kebijakan Publik, Dan Pemerintahan* 2, no. 1 (January 2025): 198–204.
- Schofield, Clive. *Untangling a Complex Web: Understanding Competing Maritime Claims in the South China Sea*. The South China Sea Dispute. Cambridge University Press, 2017.
- Sesa, Zalwa Apriliana. "Komparasi Kebijakan Luar Negeri Presiden Joko Widodo Dengan Presiden Xi Jinping Dalam Merespons Sengketa Laut Cina Selatan Menggunakan Pendekatan Small Theory." *Global and Policy Journal of International Relations* 9, no. 1 (August 2021).
- Silvana Febriari. "Langkah Tiongkok Perbesar Klaim Laut China Selatan Tuai Protes Sejumlah Negara." *Metrotvnews*. September 5, 2023. <https://www.metrotvnews.com/play/N4EC265l-langkah-tiongkok-perbesar-klaim-laut-china-selatan-tuai-protes-sejumlah-negara>.
- Simanjuntak, Mangisi. "Menolak Klaim Historis China 'Nine Dash Line' dan Kewenangan Penegakan Kedaulatan serta Penegakan Hukum di Zona Ekonomi Eksklusif Indonesia." *Jurnal Ilmiah Hukum Dirgantara* 10, no. 2 (March 2020): 150–62.
- Song, Esther E., and Sung Eun Kim. "China's Dual Signalling in Maritime Disputes." *Australian Journal of International Affairs* 78, no. 5 (September 2024): 660–82.
- Sugiyono. *Metodologi Penelitian Kuantitatif, Kualitatif Dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2013.
- Sungkar, Syakieb. "Diplomasi Indonesia Di Laut China Selatan." *Dekonstruksi* 7, no. 01 (July 2022): 160–82.
- Sutrisno, Nandang, and Sigar Aji Poerana. "Reformasi Hukum dan Realisasi Investasi Asing pada Era Presiden Joko Widodo." *Undang: Jurnal Hukum* 3, no. 2 (December 2020): 237–66.

- Tarumingkeng, Ir Rudy C. *Dinamika Geopolitik Laut Natuna: Tantangan dan Peluang Strategis*. n.d.
- Trisni, Sofia, Apriwan Apriwan, and Poppy Irawan. "Strategi Indonesia dalam Merespon Kebangkitan Tiongkok pada Masa Kepemimpinan Presiden SBY (Studi Kasus: Konflik LAUT TIONGKOK SELATAN)." *Andalas Journal of International Studies (AJIS)* 5, no. 2 (November 2016): 129.
- Wartabuana. "Memperkuat Kerjasama Maritim ASEAN-Tiongkok Di LAUT TIONGKOK SELATAN." March 23, 2023. <https://wartabuana.com/opini/memperkuat-kerjasama-maritim-asean-tiongkok-di-laut-tiongkok-selatan/>.
- Weatherbee, Donald E. "Re-Assessing Indonesia's Role in the South China Sea." *Yusof Ishak Institute* 18, no. 2016 (2016).
- Wibowo, Eri Budi. *Media Massa Sebagai Second Track Diplomasi Dalam Mendukung Kepentingan Nasional Indonesia di Laut China Selatan*. n.d.
- Widiatmaja, Aji, and Ulul Albab. "Indonesia di Era Susilo Bambang Yudhoyono (SBY) dan Joko Widodo: Kebijakan Luar Negeri di Tengah Dinamika Lingkungan Strategis Regional." *Politica* 10, no. 1 (Mei 2019): 77–93.
- Yashinta Difa Pramudyani. "Nota Protes Tunjukkan Indonesia Tolak Klaim China Atas Perairan Natuna." *ANTARA News*, January 4, 2020. <https://www.antaraneews.com/berita/1235631/nota-protes-tunjukkan-indonesia-tolak-klaim-china-atas-perairan-natuna>.
- Yavier Pattiasina, Josina Agusthina, Yvonne Wattimena, Johanis Steny, and Franco Peilouw. "Putusan Permanen Court Of Arbitration Dalam Sengketa Antara Philipina-China Dan Implikasinya Bagi Stabilitas Keamanan Di Laut China Selatan." *TATOHI* 2, no. 1 (2022): 13–24.
- Yuli Ari Sulistyani, Andhini Citra Pertiwi, and Marina Ika Sari. "Respons Indonesia Terhadap Sengketa Laut China Selatan Semasa Pemerintahan Joko Widodo." *Politica* 12, no. 1 (May 2021): 85–102.
- . "Respons Indonesia Terhadap Sengketa Laut China Selatan Semasa Pemerintahan Joko Widodo." *Politica* 12, no. 1 (May 2021): 85–102.